



Gobierno regional busca fórmula que destrabe 200 millones de dólares provenientes del litio

DILEMA. Los recursos, que son parte de los contratos de arrendamiento de Corfo con SQM en el Salar de Atacama, corren el riesgo de ser descontados de las partidas presupuestarias de la región, por parte de la Dirección de Presupuestos (DIPRES).

Cristián Venegas M.
cvenegas@mercuriocalama.cl

El Gobierno Regional de Antofagasta mantiene US\$200 millones desde 2017, provenientes de los contratos de arrendamiento de SQM con Corfo en el Salar de Atacama para la extracción de litio; en una cuenta distinta a la del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), para evitar una rebaja presupuestaria por parte de la Dirección de Presupuestos (DIPRES) del Ministerio de Hacienda.

Recursos que el GORE espera destinar al desarrollo de Atacama La Grande, donde se tienen presupuestadas inversiones por \$70.000 millones. Para abordar esta materia, esta semana el gobernador regional, Ricardo Díaz, se trasladó hasta San Pedro de Atacama, donde se reunió con comunidades, asociaciones y habitantes de la comuna.

La autoridad explicó que, en el encuentro, entre otros temas, se refirió a los proyectos que se impulsan para la zona, como la "regularización de servicios básicos, en términos de agua potable, sistema de alcantarillado, postas médicas, el hospital -que es el gran proyecto que esperamos-, la mejora de la Escuela de San Pedro. Y se me planteó también la posibilidad de ir generando algunos programas que permitan



SQM MANTIENE CONTRATOS DE ARRENDAMIENTO CON CORFO PARA PRODUCIR LITIO EN EL SALAR DE ATACAMA.

ayudar a la agricultura y ganadería de San Pedro".

EVITAR DESCUENTOS

Díaz, consultado sobre el estado de los recursos, dijo que "los fondos del litio son aquellos que, desde la región, en el año 2017 decidimos no utilizar mientras no tuviéramos la garantía de que su uso no implicaría una rebaja presupuestaria por parte de la Dirección de Presupuestos en otros aspectos".

En esa línea, el gobernador recordó que "cuando se donó la Playa Escondida -que está

ubicada en La Chimba de Antofagasta-, se donaron \$5.000 millones, pero de inmediato el Estado le quitó a la región esos mismos \$5.000 millones. Entonces, lo que nosotros siempre hemos tratado de recordar es que, si vamos a usar los fondos del litio, esto no debe significar una rebaja en otras partidas presupuestarias".

BUSCAR FÓRMULAS

Respecto de las alternativas que tiene el GORE para sortear los descuentos de la DIPRES, explicó que "hoy en día tene-

mos una propuesta que le hiciémos a Hacienda sobre cómo empezar a utilizar estos recursos y cómo generar algunos proyectos para su uso. En eso estábamos, porque les explicamos a ellos las demoras que han existido en toda la tramitología para poder levantar proyectos, y la necesidad de que, si el Estado de Chile realmente está preocupado por mejorar las condiciones de vida del pueblo atacameño, debería entonces tener un sistema de evaluación distinto y especial, que permita agilizar los proyectos".



PUEBLOS DE SAN PEDRO TIENEN UNA SERIE DE NECESIDADES BÁSICAS.

"Los fondos del litio, para nosotros, son recursos que deben buscar el desarrollo de la región. Pero, sin duda, a nosotros nos interesa comprometernos con cumplir la gran deuda que existe en servicios básicos para San Pedro de Atacama y para todos los ayllus colindantes", agregó.

Un punto que el gobernador quiso destacar es que los recursos no están "congelados", están en una cuenta y generando interés, "pero lo que queremos es generar una forma de utilizarlos sin que eso signifique que el Estado después te descuenta lo que tú estás utilizando", dijo, sobre una disyuntiva que afecta exclusivamente a la región de Antofagasta, pues aseguró que "somos la única región que tiene ingresos propios de litio".

INICIAR PROYECTOS

Consultado sobre si hay plazos para resolver este inconveniente, la autoridad regional dijo que "mientras tanto con fondos del FNDR estamos adaptando a una cartera bien interesante y creo que hacia fin de año ya tendríamos varias obras en construcción. Entonces, nosotros mismos hemos ido buscando formas de agilizar. El uso de la Estrategia Regional Minera ha sido en eso. Las grandes compañías mineras han propuesto diseños, que nos permiten sacar toda la tramitología, y nosotros nos vamos con la ejecución. Hemos ido buscando formas distintas y diversas, y eso también le he conversado a los vecinos en San Pedro de Atacama, qué cosas hemos hecho para ir acelerando la inversión".